

# EL BALLEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año I.

Palma Mártes 7 de Noviembre de 1882.

Núm. 250

### VAPORES CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Mártes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon, 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'15 t.—De Palma á la Puebla 3'14 (m.), 8'10 m. 2'45 y 4'15 (m.), t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'13 (m.), 8 m. y 5'5 t.—De La Puebla á Palma 4 (m.), 8'25 m. y 3'30 t.—De La Puebla á Manacor 4 (m.), 8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.

### POR TODO LO ALTO.

Nuestro querido compañero Rafael Comenge ha explicado en una crónica de *El Progreso* parte de las sensaciones que ha experimentado en la ascension en globo que ayer ha realizado en compañía del capitán Mayet.

Comenge no se ha desvanecido con la alta posición que momentáneamente ha alcanzado, y al descender de su altura, lo primero que ha hecho ha sido saludar cariñosamente al público y á sus compañeros.

Bien venido sea á este picaro mundo, de que ha estado ausente tan poco tiempo. Veamos ahora cómo describe sus sensaciones nuestro compañero:

#### «LA NOCHE ANTES.

Yo, dicho sea sin modestia, que en este verídico relato no me hace falta, soy bastante sosegado y tranquilo, y no me emocionan gran cosa los sucesos fuertes: pero declaro que la noche antes tuve frío.

Recomiendo á los que suban en globo que se abriguen bastante la víspera.

Tiene uno ese frío interior que se siente cuando hay un lance preparado ó ha de pronunciarse un discurso.

Está uno tranquilo, alegre, sonriente, y de pronto se nota un vacío en el alma.

Es que se acerca el día.

*Dies cedit*, como diria un romanista.

Luego que algunos amigos se entretienen en contar catástrofes y desgracias.

Por todas partes disparan las siguientes indicaciones:

—¿Qué vas á hacer?

—Dicen que el globo resiste poco.

—Y luego es una mongolfiera.

—¿Quién se eleva en los aires con papel y humo?

—El descenso es rápido.

—El para-caidas apenas detiene el golpe.

—Te vas á matar.

—¿Has repartido las papeletas de función?

Y otras lindezas por este estilo.

—Pero, señores, contestaba yo, tengo una apuesta científica empeñada, y como para saber lo que hay en las nubes el mejor procedimiento es ir á verlo, allá me voy.

Mas no cesaban con los pronósticos, por lo cual decidí no hablar con nadie de tales cosas.

#### EN LA BARQUILLA.

El Jardín del Buen Retiro estaba lleno de gente que queria presenciar la ascension.

Mis compañeros en la prensa, por una deferencia, que yo estimo en mucho, ayudaron á hinchar el globo.

Me sentí emocionado con esta prueba de amistad.

Todos me abrazaban y estrechaban mis manos deseándome un feliz viaje.

Antes de partir me dijo mi amigo Malagarriga:

—¿Vas á ir de americana á las nubes?

—Ya lo creo, ¿cómo quieres que vaya?

—De frac y corbata blanca.

—¿Valiente ocurrencia!

—Observa que es la primera vez que las visitas.

Otro me hizo preguntas políticas.

Yo debo declarar aquí como allí lo hice, que no he subido á buscar la nueva fórmula de la izquierda.

Palabra de honor.

Cuando se hizo el primer disparo de señal puse en orden los aparatos y me metí en el cesto.

En seguida el capitán Mayet se acercó á mí y me dijo:

—Hunda V. la cabeza en el cesto para evitar un contratiempo, yo subiré á verlo á V. dentro de poco.

Pasó un minuto, me quitó el sombrero

y aguardé agarrado á los bordes del cesto.

De pronto oí la voz del capitán que decía:

—¡*Lachez tout!*—fuera todos.

—¡Viva *El Progreso!* grité, pero los dos cañonazos que sonaron apagaron mi voz.

Sin embargo, me pareció oír que mis compañeros contestaban.

Entonces sufrí sacudimiento terrible, y luego nada, un gran silencio y el dulce balanceo de una cuna.

#### EN LOS AIRES.

Asomé la cabeza por encima del cesto; la tierra se hundía bajo mis pies con rapidez increíble, la altura de los objetos desapareció, el teatro del Retiro era un juguete de niños, el público un puñado de moscas, el Jardín del Buen Retiro un trozo de terciopelo verde.

Temía ántes de subir que sufriria el vértigo de las alturas, pero no pasó así.

El espectáculo era delicioso; Madrid se ofrecía á mis ojos menudo como el plano de Cádiz que hay en el Museo de Ingenieros; la Casa de Campo parecia una esmeralda, el Manzanares como una hebra de plata, y la Plaza de Toros como una ó de titulares.

—*Prenz garde, monsieur, ie vais monter*, oí que me decía el capitán.

—*Montez s'il vous plait, je vous attends*, le contesté, con cierto desprecio á la tierra.

—Qué bonito es esto, le dije; francamente, doy por bien empleado el haber subido con V. por gozar de este espectáculo delicioso.

—Ya sabia yo que V. me lo habria de agradecer.

—¿Estamos muy altos?

—Mil quinientos metros; pero seguimos subiendo.

Yo sentia la agradable embriaguez del que se ha bebido una botella de Champagne con una mujer hermosa.

Si fuera rico daria toda mi fortuna por vivir en los aires.

—¡Aquello es el mar! gritó el capitán señalándome con el dedo un pedazo de vidrio del tamaño de una ficha de dominó.

—Este hombre es clásico, pensé, acordándome de que Calderon llama mares á los estanques.

—¡Sí, es el mar! decía Mayet.

—Cierto, es un mar... de bolsillo, dije yo repitiendo la frase de Perez Galdós.

Pasaron algunos minutos en que yo me dediqué á mis observaciones, echamos un trago de agua fresca y se reanudó la conversacion.

—Vaya, me dijo el capitán, ahora que estamos solos, ¿qué sabe V. de la izquierda dinástica?

—Pero, hombre, á V. siendo extranjero, ¿qué le importa?

—Hombre, nada; pero, la verdad, creí que habia V. subido con intencion.

—Nada de eso, he subido por subir.

—Bueno, ¿pero V. cree que Sagasta cae?

—Tan fijo, como nosotros caeremos en tierra dentro de poco.

—Pues mire V., si el presidente del Consejo quisiera levantarse, con acudir á mí, lograria su deseo.

Un poco de espíritu de vino y algunos haces de paja, producirian el milagro.

Entonces pasó por mí una cosa extraña: el capitán y yo hablábamos, nos entendíamos, y sin embargo, yo no podia asegurar de qué idioma nos servíamos.

Habia sonidos, modulaciones, palabras ese vehiculo de las ideas, y francamente, yo declaro que no era francés, ni español ni ninguna otra lengua que yo conociese.

Ni siquiera latin.

—Capitán, le pregunté, ¿sabe V. que idioma es este?

—Lo ignoro, le desconozco; solo sé que nos hemos elevado mucho.

—¡Caracoles! dije yo mirando el barómetro, no me extraña, estamos por encima de la torre de Babel; aqui no hay confusion de lenguas.

#### DESCENDIENDO.

Algunos pájaros comenzaron á revolotear por encima de nuestras cabezas.

Una nube, la única quizás que acompañaba el magnífico azul del cielo, nos envolvió por breves instantes, sin duda para hacernos comprender con sus húmedos y cariñosos besos lo difícil que fué á *Io* el defenderse.

Estamos sobre el estanque del Retiro.

—Bajamos, dijo el capitán.

Cierto, añadí yo al observar que el aire me azotaba el rostro.

Allá abajo, en aquel fondo insondable que parecia un ancho mosaico, se veian hormiguar miles de puntos negros.

La calle de Alcalá estaba cuajada de gente; en el Retiro corrian en todas direcciones los paseantes con la nariz en alto y los codos á la espalda; el Jardín ya no parecia un trozo de terciopelo, sino un felpudo teñido con todos los tonos del verde, desde el verde esmeralda al verde oscuro.

Aumentaba tan aprisa el volumen de los objetos, que creí que caíamos despeñados.

—¿Son muy altos los árboles del Jardín?

—Inmensos.

—Pues no salgamos de la barquilla.

Yo estaba de pié y saludaba á la gente con el pañuelo.

—Si caemos sobre la puerta de Alcalá, me dijo Mayet, procure V. no soltar las cuerdas y conservar la flexion de los brazos.

La plaza de la Independencia estaba cuajada de curiosos y de carruajes.

—No hay cuidado, gritó el capitán con alegría, caemos en la plaza; fuera del cesto, y agarrarse á las cuerdas.

Así lo hice; y en el momento de saltar en tierra con toda felicidad, mi primo, Luis Comenge, Saturnino Estéban Collantes, y el capitán Pinilla, redactor de *El Progreso*, y D. Angel Muro, me recibieron en sus brazos.

Me despedí del inteligente aereonauta, Sr. Mayet, y monté en el coche que el Sr. Solís, director de este periódico, tenia preparado.

La señorita doña Adela Ruiz, que se propone ascender el jueves, fué la primera que estrechó mi mano.

Mil gracias á todos.

El que quiera conocer á fondo mis impresiones que lea el folleto que saldrá en esta misma semana.

Y conste que los redactores de este periódico estamos dispuestos á no perdonar sacrificios hasta que *El Progreso* se convierta en el *New-York Herald*, su propietario y director en sir Gordon Benett y mandemos una expedicion á los mares del Polo.

RAFAEL COMENGE.

POR QUÉ SE COMBATE LA IZQUIERDA.—LA RENOVACION DE LAS CONSTITUCIONES.—UN ARTICULO DE «EL GLOBO.»

Entre las consecuencias que sacan los órganos favorecedores de la izquierda, así los del partido conservador como de la escuela radical, está la de suponer se repelen las fuerzas democráticas en el momento mismo en que marcan un movimiento á la monarquía, y cuando por esta circunstancia debiera con más fervor estimularse este movimiento.

Las consecuencias son arbitrarias, á lo ménos por lo que se refiere á *El Correo*, porque en este movimiento nosotros no combatimos ni el impulso ni el fin, si no el procedimiento y los medios.

Nosotros creemos que este movimiento como estaba indicado, hubiera sido más seguro y provechoso, á no precipitarse los acontecimientos como se han precipitado, y si el señor duque de la Torre, en vez de apelar al recurso extremo de la Constitucion de 1869, que tenia que producir agitacion en los partidos y alarma en los intereses, hubiese empleado su prestigio, para convencer á los amigos de los Sres. Martos y del Sr. Montero Rios, sobre la ventaja de seguir el camino tomado por el señor Moret, y sobre la conveniencia de tomar la base de 1876, que podian en su dia ampliar con leyes reformistas y expansivas.

Ha debido tambien preferirse el método de no abandonar en caso alguno, y como circunstancia indispensable, el concurso de la mayoría actual, porque con ella, mezclados los demócratas, podrian juntos todos, realizar una gran obra, mientras que ahora el Sr. Sagasta con sus amigos y partidarios en un lado, y en el otro el señor duque de la Torre con los disidentes y con los demócratas; en el choque, todos corren el riesgo de exagerar, y á la postre los resultados de la batalla solo pueden aprovechar á los conservadores.

Por esto, y principalmente por esto, combate *El Correo* á la izquierda, reconociendo, por lo demás, como siempre hemos reconocido, el gran bien de que los demócratas vengan á la Monarquía. Con lo cual queda contestado uno de los artículos que hoy publica *El Progreso*.

En cuanto al otro artículo del propio ilustrado colega, que trata de la reforma constitucional, *El Progreso* comprenderá que habiendo él mantenido su ideal republicano, la polémica con nuestro colega es ménos práctica que con los otros de sus congéneres que se han declarado monárquicos y dinásticos. Diga *El Progreso* lo que ha dicho *El Imparcial*, y entonces discutiremos, en lo cual nosotros recibiremos grande honor.

Mientras tanto, y solo por cortesía, hemos de decir á *El Progreso* que si bien la posibilidad material de sustituir en Cortes ordinarias la Constitucion de 1876 por la de 1869, no la negamos nosotros, ni siquiera la niega el señor Montero Rios, que pretende seguir el procedimiento del Sr. Cánovas (que nosotros aceptamos), lo que hay es que esto contradice el sistema que en estos casos ha mantenido la escuela democrática; y si la contradiccion es clara, justo es que la confiese el señor Montero Rios y que la reconozca *El Progreso*.

Y despues hay otra cosa: que *El Progreso* pretende que se acepte el método de las Cortes ordinarias para restaurar una buena parte de la Constitucion de 1869, es decir, que no cree indispensable el periodo constituyente hasta que, despues de restablecida, rijan para el porvenir los artículos 110, 111 y 112; y aparte del peligro constante que envuelven para la monarquía estos artículos, nosotros decimos que en esto no hay lógica porque si ahora se quiere emplear el método ordinario para la reforma, como el principio es el mismo, se puede aplicar tantas veces se considere necesario; todo lo cual nada tiene que ver con el principio doctrinal de la soberanía nacional que reconocen las escuelas liberales todas, y que ha reconocido, de cierto modo explicado, hasta el Sr. Cánovas del Castillo.

La demostracion más palmaria, aparte de todo lo dicho, de los inconvenientes que entraña la izquierda para esa libertad misma que se pretende salvar nos la suministra un artículo que hoy publica *El Globo* poniendo á los hechos y expresion á otro que vió anoche la luz en *La Epoca*.

*La Epoca*, en un artículo titulado *Al vado ó á la puente*, edicion repetida de otros ciento del propio carácter, dice con

la mayor frescura que el Sr. Sagasta «se propone llevar a las Cortes los proyectos del Jurado, de lo contencioso, de ley de ayuntamientos, de asociaciones, de imprenta y algun otro en el ramo de instruccion pública, cuando en realidad, no á él, sino á la futura izquierda dinástica corresponde la aplicacion de reformas tan liberales y expansivas.»

En una palabra, como dice muy bien *El Globo*, lo que quiere *La Epoca* es que el gobierno no sea liberal, sino conservador. A lo cual replica *El Globo*:

«Confesamos no entender ni una palabra de semejante embolismo.

Lo único que se nos aparece con claridad, es el deseo inmoderado de los conservadores y el ansia de acelerar por cuantos medios están á su alcance, el advenimiento de un nuevo partido, ó mejor aún de un nuevo ministerio.

Por eso niegan al gobierno en nombre de una lógica *ad usum del phinis*, el derecho á volver al camino de la libertad; por eso afirman en absoluto que no debe haber más liberales que los acaudillados por el ilustre duque de la Torre.»

Meditando sobre esta conducta de los conservadores, que llamariamos maquiavélica, si no dejara tan al descubierto sus propósitos, *El Globo* dá estos consejos á la izquierda:

«Antes de subir al Gobierno, antes de aceptar su terrible responsabilidad, impórtales contarse y conocerse, saber á dónde han de ir, formar un haz homogéneo y consistente, y evitar á toda costa el riesgo de una disgregacion inmediata.

Impórtales adquirir la unidad necesaria tanto de accion como de pensamiento, para arrostrar el combate con adversarios numerosos y disciplinados, que si hoy parecen auxiliares suyos y no usan sino armas corteses, mañana se les convertirán en tremendos é implacables enemigos.

Ya ahora, cuando todavía no pasa de hipotética la esperanza del triunfo, hay quien amenaza con retirarse, si se introduce la más pequeña alteracion en la fórmula consabida; ¿qué sucederá, pues, mañana, si desde luego y antes de lograr el poder no se unifica la accion y se prefijan claramente los rumbos?

Más vale esperar la sazón oportuna, que arriesgar la existencia política y los destinos de la patria, en aras de juveniles é inconsideradas impaciencias.

Porque si á los dos meses de gobierno llega á desbaratarse el partido del duque de la Torre y se desgarran la tela mal sujeta con alfileres, recogerá el legado el señor Cánovas con carácter de heredero forzoso.»

Con que aplique el cuento *El Progreso* y opréndanselo de memoria los partidarios de la izquierda, á quienes los conservadores alientan con el mismo entusiasmo que desplegarían en causa propia.

## EXTRANJERO.

### LITERATURA ANARQUISTA.

Los telegramas de la mañana dicen que han sido presos en París algunos individuos, en el momento de fijar en varios puntos pasquines revolucionarios.

Es cosa olvidada de sabida que nada inutiliza tanto la propaganda de un principio cualquiera, ni nada lo conduce al descrédito rápido y seguro como la exageracion, tanto más, cuanto más la exageracion se acerque á lo inconcebible y á lo absurdo; pero esto que es una verdad evidente cuando se aplica á las personas sensatas y de cierta ilustracion, no lo es cuando se refiere á la propaganda hecha entre las masas ignorantes y de escaso sentido moral.

Buena prueba de esto la podemos encontrar en los recientes acontecimientos anarquistas de Montceau.

Prescindiendo de las causas originarias y predisponentes que de continuo obran en las clases obreras como la aversion instintiva á la burguesia, la aspiracion rabiosa é impotente porque no se funde en méritos relativos, la ignorancia que no resuelve nada sin la fuerza física, y otras muchas que no podemos siquiera señalar en este lugar, hay otras causas de género distintos que pudiéramos llamar terminantes.

De este género son las proclamas incendiarias y los periódicos revolucionarios que los agitadores arrojan para desgracia de los que los escuchan en medio de algunos grupos de obreros, que tan buenos frutos darian bien dirigidos y educados.

Hé aquí algunos ejemplos de esta literatura anarquista tomados del *Standart Revolutionnaire*, que se repartía gratis entre los mineros de Montceau:

«Al fuego las oficinas de los notarios, escribanos, etc., á fin de destruir los títulos de propiedad individual que guardan; Al fuego las oficinas de agentes de cambio, banqueros, etc., para destruir las rentas, acciones, obligaciones, billetes y cuantos valores contengan! ¡Al fuego los libros de catastros y de hipotecas que sirven para limitar la propiedad individual! ¡Al fuego las oficinas del Estado que guardan los diversos valores que no les pertenecen! ¡Al fuego los libros de la Deuda pública! ¡Al fuego las alcaldias y los archivos que contienen los documentos del estado civil, á fin de desterrar hasta la personalidad misma del individuo! ¡Al fuego, en fin, todo lo que pudiese ayudar la reconstitucion de la propiedad individual! ¡A destruir los muros y limites que separan la propiedad! ¡Destruccion debe ser el santo y seña de los anarquistas en la revolucion que se prepara!»

Cualquier lector discreto se ríe tanto fuego; pero las masas, cuyas pasiones se halagan, y cuya ignorancia se adula; las masas, con tales promesas, van al crimen como ha ocurrido en Montceau.

## NACIONAL.

Madrid 4.

**Liga de contribuyentes.**—Anoche se reunió la comision de propaganda en su local de la Carrera de San Jerónimo, quedando constituida la mesa del modo siguiente:

Presidente: Sr. Saavedra.

Vicepresidentes: D. Félix Sanchez Blanco y don Cipriano Perez Alonso.

Secretarios: D. Enrique Garcia Nadeles, D. Luis Soria Vila, D. Evaristo Ruete y D. Joaquin Mas.

Acordaron seguir celebrando reuniones los viernes y dividirse en dos secciones.

La primera la forman el Sr. Sanchez Blanco, presidente y el Sr. Nadeles secretario.

La segunda el Sr. Perez Alonso, presidente, y el señor Soria, secretario.

**Academia de Jurisprudencia.**—Bajo la presidencia del Sr. Romero Robledo se reunió anoche la Junta general.

Se dió lectura á la real orden por la que se concede el título de real á la Academia.

Fueron elegidos: secretario el Sr. Ruardo, y bibliotecario el señor Marañón, quedando con esto completa la Junta directiva.

Despues de un ligero debate se aprobó una proposicion del señor presidente nombrando una comision que redacte el reglamento interior en consonancia con las nuevas constituciones, y se mande al ministerio de Fomento para su aprobacion.

**Circulo de la Juventud.**—El Sr. Abarzuza dió anoche á las nueve su anunciada velada literaria. Leyó su *Oda á América* y las poesias tituladas *Besos y secundaciones*; la traduccion del *Bollo*, de Musset; algo de un poema, *Fania*, que recitó muy bien el Sr. Fernandez Saw; *El discurso de Mr. Antonio*, que leyó el señor Escosura y un fragmento del poema *El divorcio entre dos almas*.

El Sr. Abarzuza fué muy aplaudido.

**Centro de Asturianos.**—Anoche celebró junta general este Centro para el nombramiento de junta directiva, resultando elegidos los señores siguientes:

Presidente honorario.—Excmo. Sr. don José Posada Herrera.

Presidente efectivo.—Excmo. señor marqués de Muros.

Vicepresidente.—Ilmo. Sr. D. Faustino Rodriguez Sampedro.

Censor.—Sr. D. Sergio Suarez.

Bibliotecario.—Sr. D. Luis Pellico y Vega.

Contador.—Sr. D. Ladislao Menendez.

Tesorero.—Sr. D. Santiago Gancedo.

Vocales.—Excmo. Sr. D. Servando Ruiz Gomez.—Excmo. señor baron de Covadonga.—Excelentísimo Sr. D. Acisclo F. Vallin Bustillo.—Señor D. Nicasio Suarez Llanos.

Secretarios.—Primero, D. Alejandro P. de Salmean.—Segundo, Sr. D. Jesús Oimedo.

**Juventud Católica.**—Los socios han elegido la siguiente junta directiva:

Presidente.—D. Mariano Bassi.

Vicepresidentes.—Señor marqués de Aguilar y D. Miguel Amat.

Secretarios.—D. Gonzalo Torre Trasierra y don Jerónimo Lopez de Ayala.

Bibliotecario.—D. Francisco Martinez de Miguel.

Tesorero.—D. José Gonzalez Baydes. Vocales.—D. Antonio Garcia Cano y el señor marqués de Valle-Ameno.

**Academia de la Historia.**—En la sesion semanal que anoche celebró esta academia, se acordó publicar las obras sobre Méjico del P. Sahagun.

Se dió cuenta de la denacion hecha á la academia de una lápidi celtibérica, que ha sido objeto de muy curiosa interpretacion por parte del sabio P. Fita, y que dió motivo á un curioso é interesante artículo publicado en el periódico inglés *el Athoem*.

Se habló, asimismo, del cofre de alhajas hallado recientemente en Palencia por un labriego al arar algunos terrenos de su cultivo.

Hizose saber la presentacion hecha de varias obras de historia y de geografia, así como de otras que se habian recibido con destino á la biblioteca de la corporacion.

El distinguido arqueólogo y filólogo P. Fidel Fita, presentó algunos curiosos ejemplares del canto que entonaban los peregrinos en el siglo XII, cuando en grandes muchedumbres y animados del más levantado espíritu religioso, se dirigian á visitar, el sepulcro donde yace Santiago en Compostela. Este himno intitúlase *Eureja* y está escrito en el latin de aquella lejana época.

Hoy ha terminado en la sala primera de la Audiencia la vista del procedimiento seguido por don Fernando Velasco y otros contra la sindicatura del ferro-carril del Noroeste sobre graduacion de créditos.

Han informado respectivamente los señores Montero Rios y Rodriguez San Pedro.

La vista ha estado bastante concurrida.

Acerra del crimen cometido en Torrelapaja, escriben á un periódico de Zaragoza desde aquella villa dando pormenores. El autor del crimen, padastro de Maria Pola que fué la víctima, se halla convicto y confeso. Fernando Caballero, que así se llama el criminal, cuenta setenta y tres años, y dió muerte á la jóven por no haber accedido esta á las pretensiones de aquel. El crimen se cometió en el momento en que la víctima habia ido á tomar ropa sucia para llevarla á su madre, que estaba en la fuente.

Descubrióse tan atroz delito, porque, habiendo llegado la noche, los hijos de Maria Pola se presentaron en casa de sus abuelos preguntando por su madre, y poco despues el marido de la jóven, el cual participó la desaparicion de ésta á la autoridad y Guardia civil. El juzgado práctico un reconocimiento en casa del parricida, hallando en el hueco de la escalera el cadáver de Maria Pola con graves lesiones en el cráneo y desfigurado el rostro.

Varios periódicos dan importancia á una visita que hoy debe haber hecho el señor marqués de Sardeal á S. M. pero nosotros hemos oido, que el señor Sardeal ha sido invitado á almorzar con los Reyes, y que este acto, no hay que interpretarlo de otro modo.

Por lo demás, nosotros lo que vemos es, que los amigos del Sr. Moret cada dia están más descontentos del compromiso de la fórmula.

Tampoco hoy *El Imparcial* contesta á las preguntas que le venimos haciendo sobre el método de reformar la Constitucion en Cortes ordinarias. Bien es verdad que es imposible, porque no hay respuesta.

No es exacto que el senador Sr. Barroeta haya firmado la fórmula, confesando los amigos del duque que de firmas efectivas y nuevas no está bien la fórmula.

Lo que algunos periódicos vuelven á decir de posible reconciliacion entre los señores duque de la Torre y Sagasta, es pura fantasia.

Segun telegrama de Avila, el tren número 100 descarriló esta mañana en el kilómetro 82 inmediato á la estacion de Las Navas, siendo preciso hacer trashedo. El guarda-freno sufrió la fractura de las dos piernas.

La causa del descarrilamiento fué el hallarse un peñasco en el túnel.

### MEMORIAS CONSULARES.

*El Liberal* sigue ocupándose de las Memorias comerciales remitidas por nuestros cónsules, y despues de examinar los

tomos correspondientes á 1878 y 79, se queja de la falta de algunos que conceputa de importancia y reclama ciertas modificaciones en este servicio.

Únicamente á la rapidez con que se hacen los trabajos periodísticos puede atribuirse el grave olvido que ha padecido nuestro colega, cuya competencia en estas materias nos complacemos en reconocer, no ocupándose para nada de las Memorias consulares publicadas en 1880, 1881 y las en vias de publicacion en el presente año, remitidas por nuestros representantes en Boston, Baltimore, Canton y sobre todo en *Buenos-Aires, Méjico, Montevideo, Santo Domingo*, etc., que comprenden datos interesantes sobre las relaciones comerciales de dichos puntos con los demás del mundo y especialmente con España.

Cierto que esta clase de trabajos puede sufrir trasformaciones, y cierto tambien que es susceptible de mejora; pero no hay que desconocer que nuestros cónsules prestan verdaderos servicios con sus Memorias, para cuya redaccion tropiezan á menudo con dificultades no muy fáciles de vencer.

Quedan, pues, desvanecidas las censuras de nuestro colega, y tal vez si hubiera examinado los tomos de Memorias antes citados de los años 1880 y 1882, y lo que en el presente va publicado de dichos trabajos, hubieran encontrado en ellos los datos que se lecha de ménos, y que han dado origen á las observaciones que contiene el artículo á que nos referimos.

## LOCAL.

Suplicamos á nuestros abonados de fuera de Palma se sirvan hacer efectivos sus descubiertos, hasta fin Setiembre, á los corresponsales de sus respectivas localidades, en cuyo poder obran los oportunos resguardos. Interesa para la buena administracion del periódico que los corresponsales activen la cobranza y se sirvan dar cuenta de ella á esta Administracion.

Uno de los telegramas publicados en nuestro número de ayer, supone indignada á la colonia española en Londres, por las amenazas inglesas sobre el asunto de los cabecillas cubanos Maceo y Rodriguez.

No puede sorprendernos la conducta que observe Inglaterra sobre el particular, pero es de esperar que nuestro gobierno se mantendrá en su derecho, negándose á devolver dichos cabecillas, de triste recuerdo para la madre patria.

Acostumbrados nos tiene la prensa inglesa á sus alharacas, siempre que se trata de algun asunto concerniente á España, olvidándose que la virilidad del carácter español no admite imposiciones bochornosas.

Todos los antecedentes que se conocen sobre la captura de los expresados cabecillas, confirman nuestro parecer de que la razon está de parte de España y de que ésta la hará prevalecer.

Escritas las anteriores líneas, recibimos uno de las telegramas que insertamos, quitando toda gravedad á las reclamaciones de Inglaterra.

Durante la primera quincena de este mes se espera la visita de los ingenieros de Barcelona, representantes de una respetable casa constructora, que se proponen estudiar el trazado del ferro-carril de Sóller. En vista del resultado de sus trabajos científicos, se resolverá despues si dicha construccion es ó no conveniente á los intereses de la empresa.

Podemos adelantar á nuestros lectores que el pueblo de Sóller está muy animado con la idea de esta importantísima mejora, y para lograrla se halla dispuesto á no perdonar medio ni sacrificio de ningun género.

Durante el mes de Octubre último la renta de aduanas se ha elevado á la enorme cifra de 13.672.942 pesetas, con un exceso sobre lo recaudado en igual mes del año anterior de 3.820.266 pesetas. Es la recaudacion más alta obtenida desde que existe renta de Aduanas.

Esto prueba la brillante situacion financiera que atravesamos, gracias á la inteligencia y firmeza del Sr. Camacho, por más que las pasiones de bandería política ó la obsecacion de ciertos hombres no les permita confesarlo.

En la reunion celebrada ayer en este Gobierno de Provincia se acordó nombrar

á D. Tomás Rullan, D. Gonzalo de Córdoba, Fiscal de la Audiencia, D. Francisco Manuel de los Herreros, D. Ernesto Canut, D. Felipe Guasp, D. Mateo Enrique Llado y nuestro compañero D. Manuel Guasp, para que arbitrarán medios de allegar recursos á las islas de Cuba y y Filipinas por las pérdidas últimamente sufridas en aquellas regiones.

Inadvertidamente se coló ayer noche un carretero por la calle del *Estudio General* farol en mano y llevando del diestro la caballería. No podían pedirse más precauciones al conductor, pero el infeliz no había contado con la huésped. Esta consistía en los dos postes que allí han tomado carta de naturaleza, y que le obligaron á desandar dicha calle; impropia tarea para conseguir dar la vuelta al vehículo en tan estrecha vía, que tan descuidada tiene nuestra Autoridad municipal.

Pero señor ¿durarán acaso más tiempo las célebres obras de aquella calle, que el empleado en la reedificación de la fachada de nuestra Catedral?

Precios medios del mercado celebrado en la villa de Inca el 5 de los corrientes, tercer día de feria.

Trigo á 48 pesetas cuartera.—Habas á 48 id. id.—Avena á 40 id. id.—Cebada á 9 id. id.—Habichuelas á 29 id. id.—Idem negras á 30 id. id.—Garlancos á 21'25 cént. id. id.—Frijoles de careta á 31 id. id.—Guijas á 46 id. id.—Cañamo blanco á 50 id. el quintal.—Idem negro á 36 id. id.—Cerdos á 44 id. la arroba.

Volateria abundante, con gran despacho á pesar de su carestía. Mucho ganado mular, realizándose grandes compras á precios subidos.

Los puestos de venta, en las plazas y calles adyacentes, completamente atestados de hortalizas, frutas, turrone y toda clase de géneros.

En resumen: una gran feria.

Por el Ministro de Marina se ha dispuesto que si no se ha encargado del mando del vapor *Alerta* el teniente de navío D. Emilio Hédiger, que no tome posesion de él, y lleve el barco á Cartagena el comandante interino, quedando Hédiger con residencia en Mahon.

D. José María Cantos, redactor de *El Comercio*, se ha hecho cargo de la librería *Biblioteca Popular* de la calle de la Union.

Celebraremos que nuestro compañero en la prensa haga llegar con oportunidad del Continente las nuevas publicaciones.

Ayer falleció una hija de nuestro querido amigo D. Juan Alemañy.

Nos asociamos al dolor de toda su apreciable familia, deseándole la resignacion necesaria en tan tristes circunstancias.

En la carretera de Palma á Espórlas volcó una diligencia á consecuencia de haber escapado los caballos, para entrar en el pueblo ántes que otra que la alcanzó en el camino. Algunos pasajeros salieron heridos y otros contusos. La alcaldía de Espórlas ha multado con 5 pesetas á cada uno de aquellos conductores, mientras se instruye el sumario correspondiente, por el Juzgado.

Anteayer volcó un carruaje en la carretera de Alaró, habiendo salido los pasajeros con varias heridas, y haber sido arrastrado el conductor durante unos momentos.

La Guardia Civil de Alaró ha puesto á disposicion del Juzgado correspondiente 42 jugadores cogidos *infraganti*, ocupándoles baraja y dinero.

Las acertadas medidas dictadas por este Gobierno de provincia van produciendo saludables resultados.

En la plaza de la Lonja se desbocó un caballo, en la mañana de ayer, que al tropezar con un carrito de mano lo hizo astillas.

El domingo último un muchacho se fracturó un muslo, á consecuencia de una caída.

Las ruinas de la calle de Vallori pronto tendrán un digno *pendant*. La casa de enfrente se derrumba; pero mientras tan-

to continúa allí el estercolero del barrio, el piso intransitable, y otras menudencias, para delectacion de los vecinos y transeuntes.

A las 4 de la tarde de ayer salió de nuestro puerto para Mahon el vapor-correo *Menorca*.

Mas tarde zarparon para Barcelona el *Lulio* y el *Palma*.

Dice nuestro apreciable colega *El Isleño*:

«Sabemos que la mayor parte de las medallas que se otorgaron en la última exposicion celebrada en Palma con motivo de las Ferias y Fiestas ya están terminadas, y el total, ó sean los de oro que se están acuñando, como igualmente los diplomas, lo estarán en toda esta semana.

Hemos tenido ocasion de verlas y á nuestro juicio son dignas del objeto á que se destinan.

Damos pues la noticia con gusto, para satisfaccion de los expositores que las obtuvieron, á quienes suponemos se les repartirán muy pronto.»

Es de *El Diario de Palma* la siguiente noticia.

«El sábado sobre las nueve de la noche, se declaró un incendio en Llummayor, calle de la Punta, tienda de D. Bartolomé Sermento. Al destapar un barril de petróleo, éste se inflamó y al momento cuanto habia en dicha tienda fué presa de las llamas. El dueño de la casa se arrojó al fuego para salvar á su esposa y á una hija, lo cual logró, si bien se quemó la cara y una mano; fué auxiliado por un médico y continúa en grave estado. Gracias á las disposiciones del Sr. Alcalde, pudieron salvarse la mayor parte de los muebles de la casa y apagar el fuego; pero el edificio quedó arruinado.»

El príncipe Amadeo de Saboya acaba de ingresar en la hermandad de la *Misericordia* de Florencia.

Esta famosa cofradía, fundada en el siglo XIII, cuenta como socios suyos á infinidad de personas de todas las clases sociales.

Es obligacion de los congregantes asistir á los enfermos, cuando lo necesitan, día y noche.

El corresponsal Gines de *La Correspondencia* habla de un lance pendiente entre Mr. Luis de Cassagnac y un oficial de caballería.

El duelo se dice que será á sable y á caballo.

Un torneo en plena república y en pleno siglo XIX!

Los franceses han perdido el juicio.

La nueva organizacion de tribunales presupone el personal siguiente:

- 80 presidentes de Audiencia de lo criminal con 34.000 rs. de sueldo.
- 80 fiscales, con 28.000.
- 201 magistrados, con 28.000.
- 80 tenientes fiscales, con 24.000.
- 24 abogados fiscales, con 18.000.
- 80 secretarios, con 15.000.
- 24 vice-secretarios, con 12.000.

Como subsisten los juzgados de primera instancia y las audiencias territoriales con la organizacion que hoy tienen para fijar el número de los funcionarios que habrán de ingresar en la carrera judicial, bastará restar de las 569 plazas de nueva creacion las 501 de promotores que existen en la actualidad, ó sea 68, de las que habrá que deducir á su vez el número de cesantes que tengan colocacion á su instancia por virtud del nuevo arreglo.

Las sociedades de salvamento de naufragos, no cesan de prestar socorros á los que son victimas de los temporales en las costas españolas; la de San Sebastian ha tenido ocasion en la noche del viernes de salvar, con el bote salvavidas *Guipúzcoa* á los vapores de pesca *Masi* y *Elcano*, anclados en la dársena y en gravísimo peligro de ir á pique, si el *Guipúzcoa* no hubiera acudido en su auxilio. Urge aumentar el número de salvavidas en todos los puertos del litoral.

Parece hallarse comprobada la existencia de la filoxera en la provincia de Barcelona.

Así lo dice un periódico de aquella capital, añadiendo que la inspeccion ha determinado focos en los términos municipales de Tordera y Fogas, limitrofes de aquella provincia con la de Girona, y que

si no se adoptan medidas para evitar el contagio será indudable la pérdida de la riqueza vitícola.

CORREO DE MENORCA.

Dice *El Bien Público*:

«A las primeras horas de ayer (día 2) fondeó en la isleta del Lazareto súcio de este puerto, la goleta de guerra «Concordia» á la que se ha sugetado á tres días de observacion como procedente de Alejandria.»

El *Ballo in maschera* obtuvo una regular interpretacion.

«Se ha dado principio á los ensayos de la opera el «Rigoletto» en la que debutará el tenor señor Mongini.»

«Al anocheecer de ayer (día 3) fué admitida á libre plática fondeando en las inmediaciones de la Consigna, la goleta de guerra *Concordia*.»

«Se está alistando para dirigirse á Alicante, la goleta de guerra *Concordia*.»

Leemos en *El Liberal*:

«Ayer (día 2) tuvimos el gusto de ver en el Cenmenterio civil la primera lapida que se ha colocado en aquel recinto. Contiene una inscripcion bastante espresiva sobre la utilidad y conveniencia de la obra llevada á cabo por el Ayuntamiento para proporcionar, sepultura decorosa á todos los restos humanos indistintamente.»

«El Sr. Alcalde de esta ciudad ha recibido una comunicacion de la Municipalidad de Trento, incluyéndole un *Apello* para que se publique en la prensa, en el que se excitan los sentimientos de las personas caritativas, para que atiendan con su óbolo al socorro de los inundados de aquella comarca.»

«La abundancia de zorzales que se ha presentado estos últimos días en nuestro mercado, ha hecho abaratar algun tanto el precio de los mismos.»

«La sequia que viene reinando durante el presente otoño trae disgustados á nuestros labradores que no ven desarrollarse los pastos de la manera que se acostumbra ver en nuestra isla en los demás años. Por ahora el barómetro no indica próximas lluvias, pues se mantiene fijo en el buen tiempo.»

COMUNICADO.

Sr. Director de EL BALEAR:

Muy Sr. mio y de mi mayor consideracion: por segunda y última vez, pues en este enojoso asunto molesto la atencion de V. y le suplico se sirva insertar en las columnas de su distinguida publicacion las siguientes lineas quedándole por ello nuevamente reconocida su afectisima y atenta S. S. q. b. s. m.

*Viuda de Banqué.*

Consideraciones que he creido deber guardar á la dignisima y universalmente reputada casa constructora Wertheim, cuyas máquinas para coser vengo expendiendo en esta isla, no me han permitido hasta ahora ocuparme de dos comunicados con que el Sr. Rubirola contéstó al que su proceder me obligó á publicar el 6 de Octubre anterior, y al hacerlo hoy seré breve, aunque mi resolucion produzca tanta estrañeza como la que ha causado en algunos que viven de sensaciones mi ya explicado silencio.

En el primer comunicado aunque corto, decia el Sr. Rubirola, que nuestro escrito era calumnioso; nos enviaba con una deferencia no enviable su *mentis*, interin daba publicidad á los detalles que esperaba; y al mismo tiempo estampaba un telegrama que decia haber recibido y que en nuestra opinion no supo traducir puesto que no espresaba lo que se propone demostrar.

Si nuestro escrito era calumnioso pudo haber acudido á los tribunales en demanda de reparacion y no le agradeceremos el que no lo haya hecho; y para arrojarnos el *mentis* no debia haber publicado el telegrama del representante de Cataluña en el que queria decirse que la fabrica de dó proceden los productos que ambos expenden existe en Alemania.

Y como lo único por nosotros dicho y por D. José Wertheim, sostenido era que ni en *New-York* ni en ningun otro

punto de América existia fabrica alguna con el nombre de *Gebrude Kayser*, conforme aseguraba el señor Rubirola y aun pregonan sus muestras; y esto queda probado por sus mismas declaraciones, de aqui que cada uno tenga nuestro primer escrito de calumnioso y que el *mentis* que nos arrojó se vuelva á la boca de donde con tanta *soltura* ha salido.

Esto sentado casi es innecesaria la contestacion al segundo escrito del Sr. Rubirola, mas notable aun que el anterior por sus formas y tambien por su contenido; pero, no por que me reconozca falta de esa *facilidad en el hablar* de que se halla dotado este buen señor, he de pasar por alto lo que con ligereza se permite decir faltando á la verdad.

Asegura con no enviable formalidad que *ni por incidencia se ha ocupado de las máquinas Wertheim*; cuando el público ha visto y leído sus anuncios repartidos con profusion, en los que, para encomiar los que expende, se ocupaba de aquellas nombrándolas en una forma que nosotros no nos hubiéramos atrevido á hacer con las de Kayser aun sabiendo que no fuesen aceptables.

Celebramos mucho repita que la fabricacion de estas subsiste en Alemania, porque con ello prueba que no existe en *New-York*: él podrá mejor que nadie tenerlo en cuenta para no dar al público gato por libre; y cuanto así deseamos hacer de ellas pedidos al fabricante, para nuestro negocio, tal vez esa así, pero le aconsejamos espere sentado para no cansarse, porque mientras subsistan las Wertheim, que tanta aceptación tienen y tan satisfactorios resultados dan, fuera del género tonto aventurarse dejando lo cierto por lo para nosotros dudoso.

Con respecto á los demás estremos que su último comunicado abraza, cúmpenos decir que no es á nosotros á quien han de dirigirse el Sr. Rubirola y el Sr. E. R. que se titula representante de Kayser en Cataluña. Wertheim tiene su casa conocida, y un representante en España de cuyo domicilio tenemos indicadas las señas. Ambos seguramente les darán contestacion mas amplia que la que pudiera desearse.

Por nuestra parte hemos terminado.

*Viuda de Banqué.*

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy miércoles 6 Noviembre.

4.ª DE ABONO DE LA 3.ª DECENA.

Estreno de la preciosa zarzuela en 3 actos y en prosa

LAS DOS PRINCESAS.

Á las 7 y media.

*Nota.*—Mañana 4.ª representacion de la obra de espectáculo titulada *El salto del Pasiego*.

*Otra.*—El próximo juéves se verificará el tercer *Día de Moda*.

*Otra.*—Siguen con actividad los ensayos de *El sacristan de S. Justo* y *El tributo de las cien doncellas*, y la obra de gran espectáculo, (para la que se ha mandado confeccionar un vestuario á propósito y se construye una *Plaza de Toros*) cuyo titulo es *Pepe-Hillo*.

Telegramas Particulares.

Madrid 6 á las 12'30 t.

(Recibido á las 1'18 t.)

Loteria nacional: el premio mayor al número 2,606 despachado en Motril; el segundo al 7,369 en Carabanchel; el tercero al 7,281 en Madrid; y el cuarto al 17,257 en Carabanchel.

Madrid 6 á las 4'45 t.

(Recibido á las 7'31 t.)

En Consejo de ministros se han acordado varios nombramientos.

Se desmiente la gravedad en las reclamaciones de Inglaterra á España.

Los federales aceptan la coalision. En breve se efectuará un meeting de todos los demócratas.

En la causa de Arabi está probada su complicidad en la insurreccion.

# Productos Farmacéuticos

DE SEABURY Y JOHNSON

FABRICANTE DE NUEVA YORK.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA, D. JOSÉ ROMERO, BARCELONA.

Depósito para las Baleares.

CENTRO FARMACÉUTICO PALMA.

## EMPLASTOS MEDICINALES

ESTENDIDOS SOBRE GOMA ELÁSTICA PREPARADA.

Las ventajas de la Goma elástica preparada son: Sus cualidades de conservarse—porque se prepara en frío, por cuyo medio se evita la volatilización por el calor—y la comodidad de su uso. El empleo de la Goma Elástica en la preparación de los Emplastos tuvo su origen en nuestra casa. Se hacía necesaria una mejora en los sistemas antiguos y con este objeto, dedicamos varios años á detenidos estudios para obtener un completo éxito. Diez años de experimentos nos han demostrado que la Goma Elástica es la mejor base que puede emplearse en la preparación de estos artículos. Esta sustancia impide que las drogas en composición queden bajo las influencias destructivas de la atmósfera, tales como el calor y la humedad. Otros emplastos se preparan generalmente empleando una alta temperatura que tiende á despojar de sus partes volátiles á las sustancias empleadas, siendo por consiguiente inútiles desde su principio.

EMPLASTO ADHESIVO SALICILADO, DE MEAD. (Para Cirujanos.)

ESPARADRAPO ANTISÉPTICO.

Este artículo ha sido declarado por los mejores cirujanos como el Emplasto Adhesivo más perfecto que se conoce. Se adhiere con el calor de la piel sin necesidad de calentarlo ó humedecerlo, y en esta concepto es muy conveniente. Es flexible, á prueba de agua y siempre está en condiciones para usarse. No tiene ninguna propiedad irritante y es muy cicatrizante. Puede quitarse sin que quede ninguna de las materias adhesivas en la piel. Se adhiere con más firmeza que ningún otro Emplasto. Está combinado con ácido salicílico, el cual lo hace anticéptico. Al mismo tiempo que es superior á los Emplastos Adhesivos comunes para uso general, lo es especialmente en el tratamiento de clavículas rotas, en las dislocaciones y en donde quiera que sean necesarios emplastos fuertes y adhesivos.

EMPLASTO VEGIGATORIO Á LA GOMA ELÁSTICA (Alcanforado.)

Este artículo goza de gran reputación, y su acción característica no conoce rival en ningún clima. Toda la cantárida está incorporada, y por medio de constantes manipulaciones se halla perfectamente combinada con el emplasto. Sus propiedades se desarrollan pronto y á poca en menos tiempo que el cerato. Nunca deja de amollar cuando se usa según la instrucción. Además de su eficacia superior como cáustico, hemos mezclado una cantidad suficiente de Alcanfor, que con el Aceite de Olivas, usado sobre la superficie del emplasto, impide la supresión de la orina. Esta mejora será apreciada por los facultativos. Es más útil que ninguna otra preparación de cantáridas.

EMPLASTO DE BELLADONA.

Los médicos se han declarado en favor del Extracto de Belladona Condensado, y por medio de frecuentes análisis se ha venido á descubrir el hecho de que esta preferencia no es bien fundada. Las comparaciones analíticas hechas entre el Extracto de Belladona Alcohólico y el Extracto de Belladona Condensado, presentan el hecho concluyente, que el Alcohólico debe preferirse, toda vez que contiene dos veces más de Atropina. El extracto condensado ó acuoso se descompone mientras que el extracto alcohólico permanece inalterable; basado sobre estos hechos, nosotros incorporamos solamente el Extracto Alcohólico común, asegurando de este modo á los inteligentes una acción mayor, más pronta y más decisiva. La fuerza de nuestro Emplasto de Belladona es estrictamente oficial y ofrece otra particularidad especial que será recibida favorablemente por la facultad, y es, que no contiene propiedades irritantes ó estimulantes, promoviendo desde luego en toda su extensión la influencia de la acción sedativa de la droga.

EMPLASTO DE MOSTAZA Extendido sobre Lienzo de Algodón.)

(TELA MOSTAZA.)

Este emplasto de Mostaza es una mejora superior á la de los mejores fabricantes franceses; la mostaza está preparada de modo que excluye toda humedad, conservando inalterables, con semejante tratamiento, sus propiedades esenciales. Se conserva inalterable, se adapta pronto á la parte, y cuando está todo húmedo no se quiebra en pedazos, como sucede con todos los otros emplastos de mostaza. No forman grietas, ni se descascara y puede quitarse sin manchar la piel ni el vestido. Fabricado de mostaza pura, está exento de aceite de Croton ú otras sustancias peligrosas que se usan á menudo para producir irritación intensa. Están colocados en cajas de hoja de la a y se conservan inalterables en cualquier clima.

PAPEL DE MEADS, PARA CURACIONES QUIRURJICAS.

Se sustituye perfectamente al hule de seda, y es más barato.

Este artículo fué preparado primeramente por nosotros á instancias del Dr. W. W. Reen, del Hospital de Santa María, en Filadelfia. El informe del Dr. Reen sobre este papel, publicado en el periódico «Medical Reporter», de Filadelfia, fué el siguiente:

«Es impermeable al agua durante 72 horas por lo menos, aun después de haber sido doblado y arrugado repetidas veces. Es así mismo impermeable al aire bajo las mismas condiciones. No absorbe el agua ni los humores. Puede emplearse con las sustancias más calientes que puedan soportarse. Es flexible y al mismo tiempo bastante fuerte para los usos comunes. Cuesta mucho menos que cualquier otro apósito de su clase. Es eficiente y en muchos casos superior y al mismo tiempo más barato que el hule de seda.

ALGODON ABSORBENTE SATURADO DE BORAX.

La creciente demanda de apósitos económicos de esta clase, nos ha animado á dedicar una atención particular á la fabricación del algodón absorbente y saturado de borax, cuyo uso entre los médicos, especialmente en el tratamiento de las enfermedades de mujeres, está llamado á hacerse general por su baratura y utilidad.

PARCHES POROSOS (Capcine) DE SEABURY JOHNSON.

Este artículo ha ido ganando favor recientemente, entre nuestros más conocidos facultativos, y á juzgar por sus efectos, quizás es el mejor rubefaciente que se conoce. Tiene la acción general de la mostaza sin los efectos de esta. Las propiedades características del capcine ó agi se sostiene sin variación de 24 á 36 horas sin producir ampollas, siendo suave, continuo y estimulante. Este emplasto se extiende en la goma elástica preparada y perforada de gran número de pequeños agujeros que permiten la salida de la sustancia que constantemente se desprende de los poros de la piel. Sin esta previsión esta sustancia sería absorbida lo que al fin vendría á ser perjudicial para el enfermo.

Despacho al por mayor.—CENTRO FARMACÉUTICO Plaza de la Harina 31 y 36 Palma.—Por menor en todas las farmacias de las Baleares.

# Gran Novedad.

En el almacén de música del señor Peirelló, Union, 19, se acaban de recibir los Walses Guadrella Mareha y Polka de la Opereta Bocaccio, y los Walses de la Tempesta, el célebre Stornello para Canto y Piano, la célebre Polka paso doble, salida de la Cuadrilla, y la Jota el Olé, además del gran repertorio con que ya cuenta esta casa.

ALQUILER.

Un tercer piso en la calle de Mesquida número 9 cercana al Borne, y de mucha capacidad y tiene agua de pozo y fuente. Darán razón en el piso principal.

## Tenedor de Libros.

Uno que sabe su obligación desearía encontrar una ó dos casas de Comercio para llevar la contabilidad y correspondencia por un precio reducido. Para informes en la calle de Jaime II, números 68, 70 y 72. 47

EL ALGARROBO

Y SU CULTIVO EN MALLORCA por D. José Rullán presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Folleto en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende á 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

VENTA DE SOLARES

propios para edificaciones, libres de censo, lindantes con la calle de Boblians. Dirijirse al maestro de obras D. Gaspar Reines y Coll, Lamba 22, segundo.

# Almendros.

Los hay en Llummajor en terreno secano propio de Gregorio Clar (a) Claret, de cuatro, cinco y seis años, todos de clase superior y á precios convencionales. El dueño vive calle del Cementerio, número 3.

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto á plazos convencionales como al contado. Informarán calle del Carmen, 31 principal.

ALQUILER.

En el vecino pueblo de Santa María, calle de la Rectoría, número 1, se alquila una casa con todas las comodidades necesarias. En la indica la casa darán razón. 15—12

SE ALQUILA

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valseca, número 22. Darán razón calle de la Concepción, número 14.

## A voluntad de su dueño

se vende media cuarterada de tierra, en el término de Marratxi, y lugar de Son Nebot, con una casa de recreo, cochera, cisterna y jardín; todo en muy buen estado de conservación. Darán informes calle de Pueyo, número 19, tienda.

BANCO DE ESPAÑA

DELEGACION DE CONTRIBUCIONES de las Balears.

Agencia de la Capital.—Publicado el anuncio de cobranza del segundo trimestre de contribuciones ordinario; se abre al propio tiempo el del Impuesto equivalente á la de sal correspondiente también al citado trimestre en la forma y modo que se expresa en el anuncio de esta Agencia de fecha 3 del actual. Palma 4 de Noviembre de 1882.—El Agente, Guillermo Gelabert.

COLEGIO MÉDICO FARMACÉUTICO.

Esta Sociedad se reunirá en Junta General literaria en el día de hoy á las 6 de la tarde para continuar la discusión del caso de trombosis observado por el que suscribe en el curso de una fiebre palúdica.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Palma 6 de Noviembre de 1882.—El Secretario, Tomás Darder.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Los cuatro santos mártires coronados.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Cayetano, dedicadas á San Andrés Avelino.

## SECCION COMERCIAL.

EMBARCACIONES PONDEADAS.

Día 6.

De Valencia en 14 horas vapor Union, de 518 ton. cap. D. Juan Bosch, con 21 mar., 65 pas. baja y efectos.

De Cete en 12 días bergantín goleta Mogador, de 83 ton., cap. D. Bartolomé Roca, con 6 mar., y efectos.

DESPACHADAS.

Para Mahon vapor Menorca, de 316 t., cap. D. Miguel Tudury, con 18 mar., pas. baja y efectos.

Para Barcelona vapor Lullio, de 688 tn., cap. D. Miguel Bauló, con 20 mar., pas. cerdos y efectos.

Para Barcelona vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Taronji, con 20 mar., pas. cerdos y efectos.

Para Cete polsca goleta Linda, de 141 ton., cap. D. Juan Vidal, con 7 mar., y vino.

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Diciembre de 1882 hasta 1.º de Abril de 1883.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 3'15 (mixto) 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla, á las 3'15 (mixto) 8' mañana y 3'25 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor, á las 4 (mixto) 8'30 mañana y 3'40 tarde.

TRENES PERIÓDICOS.

Los días de mercado en Inca, de Inca á Palma á las 2 tarde, los sábados de Palma á La Puebla á las 4 tarde y los domingos de La Puebla á Palma á las 5 tarde.

Palma 4 de Noviembre de 1882.—El Director General, Guillermo Moragues.

El próximo viernes 10 feria en La Puebla, además de los trenes ordinarios, se efectuarán los extraordinarios siguientes:

De Palma á La Puebla, á las 12 mañana.

De La Puebla á Palma, á las 4'30 tarde.

Palma 4 de Noviembre de 1882.—El Director General, Guillermo Moragues.

REAL ACADEMIA

de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca.

Esta Academia vacunará gratuitamente en Montesión hoy martes á las tres de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 6 de Noviembre de 1882.—El Secretario de Gobierno, Domingo Escafi.

BANCO HISPANO COLONIAL.

Anuncio.

El Consejo de Administración, cumpliendo con lo dispuesto en el art. 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de 112 pesetas 50 céntimos por cada acción, como complemento de los beneficios liquidados del sexto año social.

En su virtud, se satisfará á los señores accionistas el expresado complemento desde el día 6 de Noviembre á la presentación del cupon número 4 de las acciones acompañado de las facturas, que se facilitarán en este Banco, Ancha, 3, principal.

Las acciones domiciliadas en Madrid, cobrarán en el Banco de Castilla, y las que lo estén en Provincias en casa de los Comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 6 al 19 de Noviembre, de nueve á once y media de la mañana. Trascurrido este plazo se pagará los lunes de cada semana á las horas indicadas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Barcelona 3 de Noviembre de 1882.—El Director Gerente, P. de Sotolongo.

3—1

EMPRESA MALLORQUEIA DE VAPORES.

VIAJE A ARGEL.

EL VAPOR

JAIME II,

saldrá para dicho puerto el miércoles 15 del corriente á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros. Se despacha calle de Palacio, número 26.